¢ 1.00

NUEVAERA

TELEFONO 438

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA: Avenida 6a. Oeste, Nº 6

República de Costa Rica

Año I

San José, viernes 16 de marzo de 1917

Núm. 107

América Central

UN PUNTO IMPORTANTE

No encuentro yo, dicen muchos de | les que se las echan de inteligentes y de ilustrados, esa cantada importancia de la buena prensa, a la que tanto se pondera; pues para rezar las viejecitas lo hacen a las mil maravillas y para correr a la iglesia lo hacen con tan buena voluntad, que está por demás la propaganda de la prensa católica, por demás los artículos que llenan sus columnas.

Si solamente la prensa católica se ocupara de rezos y de devociones, co mo creen dichos ilustraos, esto sólo séría mil veces más importante que las extensas narraciones del diario amarillo que l'ena, no una ni dos co lumnas, sino todas sus páginas, describiendo la aventura de un desvergonzado que ha roto el candado de un almacén para robarse lo ajeno, o la narración de un neurasténico crimi nal que se ha levantado la tapa de los sesos. Si estos tales hubieran sido buenos rezadores, no hubieran terminado en un lance tan inm ral para la buena sociedad.

Si la buena prensa, señores ilustraos solo se concretara a misas y devociones, sería con solo esto mil veces más importante que la prensa amarilla que a falta de verdades publica mentiras y a falta de asuntos interesantes nos ofrece detalles de asuntos despreciables y hasta repugnantes. Pero los que esto afirman y creen que nuestra prensa católica es un novenario ú órgano de cualquier sacristán, son los que no sostendrían una polémica filosófica o pedagógica con uno de nuestros periodistas católicos, son los que siquiera no leen un artículo profundo sobre el dogma o la moral, porque para estos, tales trabajos del ingenio, son rezos o viacrucis. A tal degeneración ha llegado su intelecto, (o su ignorancia) que no saben apre ciar sin preocupación un artículo sustancioso y profundo.

Cuántos de nuestros mismos católicos han creído que la buena prensa es órgano solo de rezadores y de devotos (porque no describe borracheras, ni asesinatos, ni estafas) y por lo tanto miran con desdén el periódico católi co. A estos les ruego lean los artícu los de controversia de nuestros pole mistas, los trabajos de instrucción re ligiosa y hasta profana que se suelen publicar, y si es de mediano criterio el lector se convencerá que no son oraciones de viejecitas las labores periodísticas; hasta en las humoradas se encierra la moral, como la pildorita, que siendo grata al paladar es antidoto contra la enfermedad.

En nuestra época el punto más importante de la prensa católica es el de defensa y de la controversia. Es un muro formidable contra el enemigo; se ataca la Religión, el órgano católico sale a la defensa; se propaga un error, el diario católico lo destruye, y ataja el mal; se ataca la moral, a con trarrestar el veneno con la buena lectura. He aquí la gran importancia de la buena prensa, y no juzguéis que solo se ocupa de cosas que atañen a la de voción

El campo del periodismo católico es vasto, y su labor más importante es la defensa de nuestros sagrados intereses, y si queréis convenceros de ello leed día con día el periódico bueno, y no seréis injustos ni preocupados en vuestros asertos. Pues el diario católico es el adalid de todo un pueblo, y no solo de una alma piadosa; es el efensor de la religión toda y de cada uno de sus creyentes. Meditad su labor y veréis cuán útil e importante es en la sociedad. No será mayor el criterio de unos indiferentes, al de los Sumos Pontifices que claman por la buena prensa, y que conocen mejor que nosotros su importencia y su necesidad.

LICINIO

Las hazañas de un coloso

Datos cronológicos de Monseñor Thiel 1723

El Irazú es como centinela avanzado que contempla gran parte del territorio costarricen se Para la antigua Metrópoli es como mentor que la Providencia divina ha puesto, para decirle que esté siempre preparada.

En distintas épocas se ha manifestado terrible y amenazador; se ha conmovido desde sus cimientos, sembrando la muerte y la ruina en el ámbito de su acción. Porque la acumulación de lavas en diversos lugares de Cartago, manifiestan que aquella cúspide tan prética y altanera, ha sido enemigo que ha desafiado las generacio nes que han pasado, lo mismo que las presentes y futuras. Sus alturas graciosamente delineadas, sus cráteres apagados y los extensos amontonamientos de arena que adornan su altura, manifiestan los diversos

operado en el tiempo y lo que pueden los furores de un infierno de llamas.

Cuando se mira a distancia el coloso, aseméjase al rey de la sierra que con orgullo, contempla los dos océanos. Tiene la majestad del león, con melena de nubes, con sus rugidos, infunde pavor y espanto a las gentes que moran a sus pies, como lo reza la historia del dieciséis de Febrero de 1723. Era una de esas mañanas brumosas y frías tan frecuentes en aquellas latitudes. Los vecinos de Cartago fueron perturbados en su sueño por ruidos subterráneos y por movimientos oscilatorios de la tierra, como si inmensos ríos precipitándose en sus entrañas, produjeran en su caída cavernosos estampidos. Era una especie de visión; se repetía la manifestación divina del Sinaí, cuando la mon-

zú vomitaba lava y ceniza; la | vor de la retirada de los piratierra se agitaba como si estuviera cercana a inmensa caldera de vapor a muchos grados de presión.

La historia confirma este hecho, diciendo que los temblores de febrero, terminaron hasta diciembre. Una lluvia de ceniza caía sin interrupción sobre las ciudades; Barba, Cujubuquí y Curridabat, inundadas por lluvia de cenizas también participaban de los fundados temores de la ciudad del Coloniaje.

Es por demás anotar el terror de las gentes; las oficinas públicas paralizaron sus traba jos y aún el juzgado eclesiástico quedó cerrado hasta Abril. En consecuencia, se inició una época de fervor religioso. La tribulación encontró consuelo en la piedad; y las súplicas fervorosas se elevaron al cielo para pedir a Dios el perdón, Una idea extraña predominó en las gentes, quizá ocasionada por el temor, o por ignorancia. Pa ra ellos, el veiuticioco de Marzo era una fecha fatídica, ese día cayó en Jueves Santo, por cuyo motivo las gentes esperaban la ruina completa de la ciudad.

En vista de esto, el clero asumió una noble actitud; trató de levantar los espíritus abati dos, mediante los nobles pensamientos que la Religión inspira. Era en aquel entonçes, jefe de la Iglesia cartaginesa y Vicario de Costa Rica don Die go de Angulo Gascón.

Las gentes tienen predilección por algunos Santos y parecen concentrar en ellos su confianza; hay títulos de la Virgen María que les inspira devoción. Así ocurrió en Cartago con la imagen de Crista de la Victoria, muy venerada en la Iglesia Parroquial y la de Nuestra Señora del Rosario; en los primeros momentos del conflicto, los vecinos acudían en tropel, para arrodillarse delante de las venerandas imágenes; al día siguiente salió una concurridísima procesión suplicatoria y de penitencia. En los días siguientes sacaron proce siones de rogativas, conmemorando los diversos títulos de la Virgen, especialmente la del Carmen, la de la Soledad y la de los Angeles, acompañadas todas por los jefes civiles y militares, presididas por la autoridad eclesiástica y por los sacerdotes residentes.

Pero el día veintitrés se renovaron todos los terrores, cayó ceniza en tanta abundancia, q e parecia que Cartago que daría sepultada como Pompeya y Herculano. En medio de aquel espanto, los vécinos se acordaron de la Inmaculada de Ujarrás, Virgencita milagro-

tas ingleses, en las fechas de sus robos y depredaciones.

El Padre don Manuel González Coronel, trajo en solemne procesión a la imagen que fué recibida en Cartago con demostraciones de júbilo. Se hicieron muchas otras procesiones y rogativas, pero la principal fué la del Santísimo Sacramento, por las calles de Cartago, y la de Jesús Nazareno; en donde predicó Fray Diego de Caballero sentida locución; las lágrimas brotaron a torrentes y el llanto del conmovido auditorio, estremecía al mismo predicador. Esta ha sido una de las más grandes tribulaciones que ha pasado la muy noble y leal ciudad. En la historia se hayan consignados los datos de esta erupción.

Y para hablar en lenguaje cristiano el Irazú es un coloso puesto por Dios para despertar las gentes del sueño del indiferentismo y elevar las almas a las regiones dulces y consoladoras de la fé.

A. M. R.

Heredia, 12 de marzo de 1917.

Cuaresmal

La hora suprema

¿Qué vale cuanto mira el hombre en esta tierra desolada que no sea mentira, engaño, polvo, nada, ante la hora eterna que es llegada?

En vano el alma llora sintiendo el estertor de la agonía; de nada sirven hora el poder, la grandeza, y la hidalguía, con todo cuento el corazón ansía.

Aquí se mira cuánto el hombre yerra en su fatal destino; cómo es miseria y llanto seguir de las riquezas el camino, cuán torpe fué a su bien su desatino.

El mundo lo ab ndona, y de él se aparta y de su augusta fama; oro, cetro y corona rodaron de su cama, y en vano a sus amigos él hoy llama.

¿Qué tué de tu renombre que surcó el oceáno de la gloria; que dió poder, y nombre y gloriosa memoria a las páginas vanas de tu historia?

Mujer que fuiste hermosa en el tiempo feliz de tus amores; que llevas a la fosa, espinas, y no flores, desengaños, tristezas y dolores.

A todos jayl nos trata de la misma manera nuestra muerte, y con mirada ingrata, v con tan dura suerte en polvo y en ceniza nos convierte.

¿Qué fué del poderoso que siempre satisfizo su egoísmo? que miró al haraposo sin piedad ni altruísmo? hoy los dos son iguales, son lo mismo.

¿De qué ha servido al hombre conquistar el laurel de ciencia vana? cambios geólogicos que se han l taña ardía y temblaba, el Ira- sa, a quien atribuyeron el fa- de qué el saber y el nombre Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

si la parca temprana arrastra cuanto anhela el alma humana?

Dejad vuestro letargo, vosotros, soñadores de este mundo, ay! que no sea amargo ese sueño profundo que os despierta a la vida en un segundo.

Volved hora los ojos y mirad cuánto vale el despertaros, que humo son y abrojos, el oro, los placeres y los caros afectos que tendrán ay! que dejaros.

Veréis entonces cómo «sólo una cosa es necesaria al hombre,» cuanto acierto y aplomo tiene el dejar el nombre por conquistar el eternal renombre.

F. J. B.

Compra de ocasión

Por no serme posible continuar administrando, vendo en San Juanillo del Naranjo, lo siguiente: Un terreno de 13 manzanas, potrero, cañal y agricultura. Una casa para habitación o negocio; una casa de comercio con o sin las existencias. Para informes detallados entenderse conmigo en San Juanillo.

MANUEL RODRÍGUEZ.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

NEGLIGENCIA FATAL.

Uza tremenda mayoría de los males en esto mundo proviene de mera negligencia. Las peores enfermedades que sufrimos, aquellas que acarroan la muerte, penetran en nosotros sin que lo advirtamos. Una herida que sangra ó un repentino deler agado nes hacen correr en busca de un alivio inmediato. Pero la pesadez do cabeza, pérdida del apetito, tristoza y depresión sin causa especial, ¿ per qué nos hemos de preocupar por nada de eso? Seguramente que se disiparán esas cosas como nubecillas y uno so encontrará bien otra vez. No encontrando oposición y comprendido sólo á medias, el desarreglo se proraga hasta que llega a convertirse en una afección local orgánica, difícil de curar. El envenenamiento de la sangre, del cual las sensaciones arriba citadas son signos y amenazas, puede degenerar en mús de una docena de cosas: en enfermedades mantenidas por alguna condición extenuante del sistema nervioso, 6 en alguna forma de debilidad que poco á poco consume la vida. Eso puede evitarse usando la PREPARACION DE WAMPOLE

la cual, al fortalecer, limpia y enriquece la sangre de sus impurezas, estimula el apetito, pone el aparato digestivo en plena acción, y pronto renueva todas las cosas. Pero no hay que descuidarse á uno mismo por más tiempo, no hay que confiar en la suerte. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El Sr. Doctor Ulpiano Hierro, Profesor del Laboratorio Nacional de la Habana, dice: "He usado la Preparación de Wampole y he obtenido en todos los casos de afecciones bronco-pulmonares un resultado excelente, por lo que estimo dobe recomendarse dicho preparado." No fallará y obrará desde la primera dosis. Evitense los substitutos poco dignos de confianza. En las Boticas.

SANTOEVANGELIO

(Evang. Juan 6, 1-15.) En aquei | tiempo pasó Jesús al otro lado del mar de Galilea, que es el lago de Tiberia de. Y como le siguiese una gran muchedumbre de gentes porque velan los milagros que hacía con los enfermos, subióse a un monte y sentóse allí con sus discipulos. Acercábase ya la Pascua, que es la gran fiesta de los Judíos. Habiendo pues Jesús levantado los ojos, y viendo venir hacia si un grandisimo gentío, dijo a Felipe: ¿Dónde compraremos panes para dar de comer a toda esa gente? Mas es to lo decia para probarle, pues bien sabía El mismo lo que había de hacer. Respondiole Felipe: «Doscientos denarios no bastan para que cada uno de ellos tome un bocado.» Dícele uno de sus discípulos, Andrés hermano de Simón Pedro: «Aquí está un muchacho que tiene cinco panes de cebada y dos peces; mas ¿qué es esto para tanta gente?» Pero Jesús dijo: «Ha ced sentar a estas gentes. El sitio estaba cubierto de hierva. Sentáronse pues al pie de cinco mil hombres. Jesús entonces tomó los panes, y des pués de haber dado gracias repartiólos entre los que estaban sentados; y lo mismo hizo con los peces dando a todos cuanto querían. Después que quedaron saciados dijo a sus discípulos: «Coged los pedazos que han so-

brado para que no se pierdan. » Hiciéronlo así, y llenaron doce cestos de los pedazos que habían sobrado de los cinco panes de cebada, después que todos hubieron comido. Visto el milagro que Jesús había hecho, decian aquellos hombres: «Este sin duda es el profeta que ha de venir al mundo.» Por lo cual conociendo Jesús que habían de venir para llevarle por fuerza y levantarle por rey, huyóse Él solo otra vez al monte.

CONSIDERACIÓN

Como multiplica las plantas por medio de unas pocas semi llas, dice San Agustín, hablan do del Salvador en este mila gro, también multiplicó los cinco panes en las manos de los que los distribuían: el poder estaba en las manos de Jesucristo; multiplicó aquellos cinco panes, que eran como las semillas no arrojadas a la tierra. Confiemos, pues, para todo en la Divina Providencia, y aprendamos también en este milagro a no hacernos pusilánimes en los aprietos y angustias de la pobreza.

Obsequio al Dr. Calderón

Hace pocos días recibió el apreciable doctor don Rafael Calderón Muñoz una bella imagen del Sagrado Corazón de Jesús, que fué introducida al país por los señores Ismael Herrera, y Hno. que tanto acierto han tenido en las diferentes órdenes de estatuas religiosas que les han sido confiadas por iglesias y particulares.

El doctor se propone entronizar en estos días el Sagrado Corazón en su casa de habita ción y con talmotivo un grupo de amigos, como demostración de aprecio y cariño a su prestigiada personalidad, le han hecho obsequio de la imagen por él adquirida.

Nos prometemos poder publicar la totografía de dicha imagen para que nuestros lec tores puedan apreciar lo artístico de su ejecución, la que ha sido tallada en madera y tiene 50 centímetros de alto.

Felicitamos al apreciado amigo por la distinción de que ha sido objeto.

Asteriscos

Hemos podido admirar algunos elegantes y artísticos trabajos de ebanistería del joven Manuel Polanco hechos en rato de noche, después del trabajo obligatorio del día. Y es justo consignar una felicitación para ese artista de la madera y el calado.

- * Se está colocando el cordón de acera en la calle 8ª Sur.

mañana a las doce de la noche.

- * Esta noche se estrenará una marcha del maestro Castegnaro titulada "El 27 de Enero", en la retreta del Morazán.
- En la noche del sábado habrá gran retreta ejecutada por todas las bandas de provincias.
- * De los Estados Unidos vino a trabajar en Oficinas de la Compañía Petrolera don Ra món Midence, hábil mecanógrato, cuñado de Mr. Valenti-
- Se anuncia la gran velada lírico-literaria en el Teatro América, en honor al General Tinoco.
- Se dice que algunas plazas de las escuelas de esta capiral, han sido llenadas con maestras agregadas, esto es, sin titular.
- Se está procediendo a la destrucción de la casa que ocupó la forografía ' Paynter Bro' ss", frente al Parque Central.
- * Han sido muy numeros las solicitudes de dispensa de matrícula presentadas a los Colegios de Segunda Ense ñanza.

*La Librería Trejos Hnos. editó un opúsculo de geografía patria, de autor anónimo.

También ha llegado a las librerías un atlas centroamericano. De esas dos publicacio nes nos ocuparemos en otra ocasión.

Insistimos en la necesidad de vigilar muy de cerca a los limpiabotas que piden cincoen las noches, y en el día juegan dinero a las bolas en las plazas

cesarias al efecto.

Está al terminarse el edificio para Correos y Telégrafos, bastante elegante por cierto.

Salió del país el Dr. don A. lejandro Rivas Vázquez, abo gado y conferencista venezola. no, radicado entre nosotros, últimamente dedicado al nego. cio de minas.

Queja de unos impresores Al Sr. Jefe Provisorio de la República

Han llegado hasta nosotros rumores de que el señor Administrador del Ferrocarrilal Pacífico ha hecho un pedido de impresos a Inglaterra, con menoscabo de la imprenta de Costa Rica, que hoy por hoy es la industria más perfeccionada entre nosotros.

No se escapará a su ilustración que este paso del señor Administrador dicho, si resulta cierto, va en perjuicio de una respetable parte del elemento trabajador de aquí, elemento ya bastante oprimido por la falta de trabajo.

Podríamos disertar largamente, sobre el tema de la importación de impresos, y tenemos la seguridad de llevar a su ánimo el convencimiento de que tal importación es a todas luces inconveniente e indebida; mas nos atenemos sólo a su elevado espíritu de justicia y en él confiamos para que tal pedido no se confirme.

UNOS IMPRESORES.

DIA OFICIAL

Se rebaja a cada uno de los reos Ezequiel Martínez Núñez, Leopoldo Guadamuz Brizuela y Cleto Chaves Fonseca, la décima parte de las penas impuestas.

-Se deniega la solicitud de Ratael Villalohos Araya.

-Se acuerda el pago de varias cuentas.

-Se acepta la renuncia al Sr. Juan R. Sanabria, escribiente primero del Registro Público y se nombra en su reemplazo al señor Miguel Angel Castro Gamboa, para escribiente segundo al señor Ramón Angel Salas; escribiente tercero al Sr. Rodolfo Peralta, y para manifestador al señor Jesús Castro Hernández.

-Se nombra para Jefe Politico del cantón de San Rafael al señor Carlos Monge Ureña, en reemplazo del señor Jenaro Vargas.

-Se giran de gastos de elec ciones & 300 al señor Claudio Pacheco Tinoce, por la formación de las listas de sufragantes del distrito del Carmen.

-Se acepta la renuncia al Agente Principal de Policía de Tilurán señor José Antonio Hi dalgo y se nombra al señor

Victor Manuel Monge Gutiés rrez y Victor Peralta Fernández, para Agente de Policia de Limón y Secretario de esa oficina, en reemplazo de Latfite Jiménez y Juan Orfilia, cuyas renuncias se aceptan.

-Se nombra para Agente de Policía de San Lázaro, cantón de Nicoya, al señor Antonio Cruz.

-S nombra para Agente de Policía de San Rafael de Escasú al señor Alfredo Carazo Moli-

-Se acepta la renuncia al Agente Principal de Policía de Cachí, señor Salomón Chaves y se nombra al señor Moisés Navarro.

-En las diligencias creadas por la ceñorita Caridad Fernández Bolandi, para que se le de escritura de un lote de terreno en el lugar llamado El Laberinto, se resuelve que por medio del Prom tor Fiscal se otorgue a tavor de la referida señorita la escritura de finiquito que solicita.

Solicitud de los vecinos de la Avenida 16 Este al Sr. Gobernador

Algunos vecinos de la Avenida 16 Este, entre celles 3 y 7, recogen las firmas de los propietarios de esa vecindad para pedir al señor Gobernador de la Provincia, se ordene la ma cadamización de esa avenida, ya acordada por la Municipalidad.

Se funda la petición de esos vecinos en el mal estado de esa vía pública durante la época de lluvias; en el aumento de población, digna de tomarse en cuenta, y en que se han emprendido el arreglo de otras calles, dejando esa en elvido, encerradas entre las avenidas 14 y 18 que ya tienen cordón y c no por lo menos.

Es de esperar que dicha soli citud merecerá la a ención del señor Gobernador.

Cosas que aburren

La sección de personales de los periódicos, monopolizada por determinadas personas.

-El olor a petróleo, que des piden con frecuencia algunos diarios capitolinos.

-Los que van a pedir al muerzos a las puertas de las casas.

-Esperar el tranvía del Pa-

-La música americana que toca puestra banda.

-El hallazgo macabro de unas manos femeninas.

Los costarricenses en el exterior El maestro Castro Carazo y la Prensa de Nicaragua

En nuestro estimado celega de Granada "El Diario Nicaraguense", encontramos en una crónica de teatro, al referirse a Paco Martinez y Mariette Fuller, a quienes acompaña en su gira artística el maestro José Castro Carazo, el más joven compositor costarricense, los párrafes que trascribimos:

«Sí, deber nuestro es advertir al público que violinistas como el eñor Castr : Carazo no han llegado nunca a Centro América. En la función del jueves ejecutó fuera de programa el bello vals "Belleza Americana" obra suya, lo mismo que el pasillo «Alas». El Minueto de Bethoven tuvo todas las delicadezas que puede arrancar del violín un gran ejecutante, lo mismo que la Serenata del maestro ruso».

Personales

-Para Cartago, donde fijará su residencia, salió la apreciable familia de don Arcadio Montero. Que la estada en esa ciudad le sea provechosa, son nuestros mejores deseos.

-De Heredia llegó Abel Salas, estudiante de la Escuela Normal.

-De esa misma ciudad, en vía de negocio, vino don Mignel Rodriguez.

-En Cartago, estuvo don Arturo Moncada.

-De Esparta llegará don Juan Khotinsky.

-De Cartago estuvo en esta capital el Lie. don Alfredo Vo-

-Rumbo al Pacífico salió don Felicindo Romero.

-De Limón llegará don Joa-

-De Puntarenas vino Fran-

cisco de P. Amador. -Del Guanacaste regresó la

familia de don Ceslao Saberío. -Ha seguido mejor de salud

don José Rojas.

-Delicada de salud continúa la señora esposa de don Eduardo Zamora, Sccretario del Liceo de Costa Rica.

-Enfermo se encuentra el Profesor don Emel Jiménez.

-En Puntarenas se encuentra don Abraham Campos.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Escuela Católica "Padre Peralta" CARTAGO

Se pone en conocimiento de los padres de familia que esa escuela clausurada desde el terremoto de 1910, se abrirá este año en su nuevo local.

La matrícula empezará el 15 del mes en curso y las clases el 20 de este mismo mes.

El tren de Limon que trae públicas. Sabemos que ya se Jorge Feo.

rá los manifestantes, saldrá están tomando las medidas ne —Se nombra a los señores enseñanza primaria y clases de religión en forma eficaz.

LA MEJOR Santa Ana en todas partes

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

> TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Servicio de Funeraria

Ocurra siempie a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios po admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de Injo.

MANUEL POLINI

La Nueva Casa de Salud del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

La gravísima situación en Rusia

Ha estallado la revolución interna

Se ha recibido en esta capital un cablegrama especial, depo sitado ayer en Nueva York, y cuya traducción es como sigue:

«Duma se opuso a la disolución y derrocó al Gobierno, asumiendo el mando y encarcelando todos los ministros. El pueblo y la guarnición de Petrogrado apoyan al Gobierno Provisionaln.

Hoy se ha recibido el siguien te despacho por aerograma que confirma la anterior noticia:

PETROGRADO.—Después de 3 días de pelea tropas partidarias de Stanislow, efectuaron revolución en Petrogrado.

Duma favor de revolución asumió secciones, avisando al Zar Nicolás, quien se encuentra en el frente, del nuevo estado de cosas que terminará su Go bierno si no acepta condiciones actuales.

Todos los Ministros renunciaron, tuera de Protokoff, partidario revolución

Las puertas de las cárceles fueron abiertas y la casa de policía secreta y otros edificios públicos quemados

LONDRES. - Revolución en Petrogrado se debe considerar como victoria alemana en Rusia.

Alza de los artículos en los almacenes

La súbita y penosa alza del | ha llegado a ¢ 22 la docena, lo cambio se ha reflejado ya en mismo que los marca Gilberg. los precios de los almacenes y El cogñac Bisquit se cotiza a tiendas.

Las mercaderías van ya cer ca del zenit, y ya los comer ciantes al por menor y los con' sumidores, hacen verdaderos sacrificios para obtenerlas.

El azúcar hace 10 días se co tizaba a @ 10 y 12 respectiva mente. Ayerel segunda estaba escaso y a & 13 y el primera a ¢ 14.

La perlina ha subido a # 15 la caja de un centenar.

La suela de zapatería está a 6 100 y la de talabartería a ¢ 110-los 46 kgs. (1 quintal.)

El café molido se vende a ¢ 27 el de inferior clase. El de 2ª a 6 30 y 32 y el de 1ª de 37 a 40 colones.

El único artículo que no ha subido es el jabón que continúa, a 65 la caja.

Los fideos todavía se consiguen a 23 y 24 cts. la libra.

La manteca oscila entre 68 y 71 cones.

655 la canasta.

El betún monograma subió, lo mismo que el Columbus a d. 13 la gruesa.

Los sacos de gangoche están carísimos, su valor es 21/2 veces el antiguo.

Las bolsas de papel subieron de 6 38 a 40 y 41 el quintal.

El papel de imprenta se mantiene a @ 15 la resma.

La loza de porcelana y la esmaltada de hierro está tan cara, que resulta incomprable. Cuando un cliente la compra es por absoluta necesidad.

De los tejidos de algodón y de lana no hablemos, pues son carísimos.

No comprendemos cual vá a ser la suerte de los pobres, si esta situación continúa así.

Impuesto Repugnante

Las carretas que se arriman al mercado a traernos que co El vino añejo tan conocido | mer pagan 40 céntimos.

LECTURAS REGREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; La Mujer Fuer te, por Tejado; Victimas y Verdugos, 2 tomos; Los Novios, por Manzoni, 2 tomos; La Gran Amiga, por P. L'Ermite; Las Veladas de San Petesburgo, por Maistre; Mis Prisiones, por Pellico; Angela, por Bolanden; El Rosal de Magdalena, por Oviedo; Amaya, o los Vascos en el siglo VIII, per Villosla; da, 3 tomos; El Secreto de la Solterona, por Mailitt, Ben Hur, por Wallace Los últimos días de Pompeya; por Bulwer, 2 tomos; Octavia y una pariente pobre, por Bourdor; Doña Urraca de Castilla, por Villoslada, 2 tomos; Doña Blanca de Navarra, por Villoslada; Rafael, por Belanden; Tigranale, por Franco, 2 tomos, Marcos Lheiningen, por Bourdon; El Hermano Pacifico, por Feval; Oliverio Twist, por Dickens; Cuentos de Pierre L'Ermite, 2 tomos; Días penosos, por Dickens; El Marques de Sain Evremont; Cuestiones Sociales, por Tricht; Una familia de Bandidos, por Charruau; Ivanhoe o El Cruzado, por W. Scott, 2 tomos; El Anticuario, per W. Scott, 2 tomos; El Senor de Calcena, por Gomez; El Hijo del Labriego, por Gomez; El Monge des Monasterio de Yuste, por Herrero; La Espada de San Fernando, por Egunaz; Marcof, per Capendu, 2 tomes; Emiliana, por Charruau; Las etapas de una Conversion, por Feval, 2 tomos; Cuentos Tristes y Alegres, por Risco; Quo Vadis, por Sienkiewicz, 2 tomos; Amor de Madre, por Risco; Florecitas del Glorioso Señor San Francisco; Paso a paso, por Risco; Los Martires o el Triunfo de la Religión, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

Eso es repugnante para los pobres productores y no se basa en ningún acuerdo municipal

Ojalá el Sr. Gobernador investigue este caso.

Gerardo Matamoros

MECÁNICO

Compone máquinas de coser, máquinas de escribir, abre y compone cajas de hierro, compone cajas registradoras, revólveres, escopetas, tornea bolas de billar, funde piezas pequeñas de bronce, (en este trabajo tiene la especialidad de poder entregar el mis mo día las piezas que se le encarguen, si la ejecución del modelo lo permite,) coloca instalaciones eléctricas, instala cañerías y ejecuta cualquier trabajo de mecánica que se le encomiende.

San José, Calle 9ª Sur, contigua a la Botica Española.

Notas breves

En Puntarenas ha permane cido en estos días la familia del Gral. don Juan Bta. Quirós.

De Panamá regresó el Dr. don José María Peralta.

Zarpó para Londres en viaje expreso el vapor «Cronway» llevando cargamento de café.

Parece que son bastantes las plazas de maestros que aún taltan por llenar .-

En el vapor del sábado próxi. mo se espera parte de la Compañía Rusa.

EXTRAÑO RITO

En el entierro de los Empera dores de Austria Hungría se cumple un extraño y simbólico rito, de impresionante grave. dad, y del que acaba de ser ob jeto el viejo Emperador, que f lleció hace poco en Viena.

En la Cripta de los capuchi nos se verifica la histórica cere monia con que son recibidos los Soberanos que allá van a reposar.

La comitiva es detenida a la entrada de la cripta por una voz que viniendo del interior, pregunta:

-¿Quién está ahí?

El maestro de ceremonias contesta:

-Su Majestad el Emperador Francisco José.

La voz replica:

-No lo conozco. ¿Quién está

-El Emperador de Austria y Rey de Hungria.

-No lo conezco. ¿Quién está ahí?

Y entonces el maestro de ceremonias responde humildemente:

-Nuestro hermano Francisco José, un pobre pecador.

-Entrad.

Primorosa visita

Reina rusa y sus bailarinas

Amigo Rosa:

Recibí tu grata cartita en la que me hablas de la nueva compañía de bailarinas que actuará en nuestro Colisco. No te perdono el que me hayas incitado a la curiosidad. «Yo que tengo colones y que puedo ir al teatro!»

La primera impresión que tuve cuando vi en los periódicos de ocho páginas, los almibarados anuncios, tué la de chiquillos que corren gritando detrás del payaso de las funciones de acróbatas o fantoches.

Una compañía de bailarinas para estrechar nuestras relaciones comerciales con Costa Rica! Sí, relaciones de comercio, sui géneris. Así se comercia en Rusia; pero sale muy cara la cosa. En París cuesta un luis, cada pajarita, 70, costarían 70 luises! Aunque se pagarán a j libra, serían setenta libras: y aquí cobran sólo por ver (!) ocho colones a cada asistente apetitoso!

Ya verás!... Pero el asunto tiene sus ingenuidades. Todos se preparan, al decir de los de ocho páginas, para el festín de vista, nunca experimentado! Todos preparan sus chopos, carabinas (de Ambrosio) y fusiles de última invención para dar, no en el blanco, ni en el

negro, sino por allí donde más se siente... en la podredumbre! Y estamos en guerra europea! Y Rusia en calamidades!

La cosa no es por otro lado muy halagüeña para nosotros, pues dijo Jesucristo: «Donde quiera que estuviere el cuerpo allí concurrirán las águilas» o aves de rapiña. Nosotros diríamos: «A donde está el perro muerto, llegarán los zopilotes». Esas aves que nos llegan vienen a contuplicar no a terminar con la podridumbre de nuestro cuerpo social y con tanto dispendio.

Rosa amigo: «A Satana omnis error universo»: decia un buen cristiano, o sea en romance: «De Satanás viene todo error al mundo". Lo vemos y no lo comprendemos porque el muy astuto anda escordido, en secreto, con cosillas y misterios ocultos, es una palabra el Padre de la teosofia que también hace algunos años nos apesta.

Pobre Costa Rica! cuanto bella fácil para toda incubación pestilencial de errores y malas costumbres! Será ya que Dios nos mira como pasto de gusa-

Espero verte dentro de poco: entre tanto recibe la efusión de todo mi respeto, porque te considero un verdadero israelita.

Toño

BAZAR DEL MERCADO

de JOSE ESQUIVEL

Nuevo surtido de cobijas. - Se han recibido magnificos chales y rebozos de la China Zarazas americanas y francesas

PROGRAMA

DE LA RETRETA QUE DARÁ LA BANDA MARCIAL ESTA NOCHE A LAS OCHO, EN EL PARQUE MORAZÁN

1.-27 de epero. Marcha Mi litar, por Castegnaro.

2.-Marta. Obertura, por Flotow.

3 .- Down Honolulu Way. Foxtrot, per Burnett.

4-Traviata. Gran fantasía de la Opera, por Verdi.

5.- El Conde de Luxemburgo. Vals, por Lehar.

San José, 16 de marzo de 1917. El Director,

Alfredo Morales F.

De última hora

La Policía de Orden y Seguridad ha notificado a los dueños de establecimientos de lico- y pronto verá el efecto.

res, que deben cerrar éstos mañana a las 5 de la tarde.

La medida tiene por objeto evitar los desórdenes que podrían originarse por exceso de libaciones, dada la aglomeración de gentes que desde mañana estarán aquí para asistir a la manifestación en honor del Jefe del Estado.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Las Escuelas de Agricultura en la Argentina

los pueblos de la América, atraviesa un momento de verdadera prueba, en que, para salir airosa, le es preciso poner de manifiesto las condiciones de los hombres dirigentes en el Gobierno, en el comercio, en la banea y en las industrias.

Desde luego, se ha pensado seriamente en el desarrollo agricola, nunca descuidado en la gran República del Sur, donde, además de la facultad de agronomía de Buenos Aires, donde los interesados después de realizar estudios científicos en esa especialidad, pueden optar el título de doctor en el arte de cultivar la tierra, las escuelas de agricultura se multiplican en todas las zonas agrícolas, en las que se preparan los que están llamados a administar un fundo, como los peritos agrónomos, o los que simplemente aspiran a ser agricultores prácticos y competentes.

En la Argentina hay no sólo escuelas de agricultura para hombres, sino también para mujeres, como la del Tandil,

La Argentina, como todos | donde se enseñan cultivos al alcance de sus fuerzas y de sus aptitudes, a las que pueden y deben compartir con el hombre, -padre o marido-, sus esfuer zos para mejorar las condiciones de vida de su familia.

> Ahora, por iniciativa del Ministro de Agricultura, doctor Pueyrredón, y con la cooperación de la benemérita Sociedad de Beneficencia, que estará encargada de su administración interna, se va a fundar en Máximo Paz una colonia agrícola para niños expósitos, en la que se dará a los pequeños sin familia una preparación completo en una industria lucrativa, sa na y que significa progresos para el país, abriendo a la vez nuevos horizontes para la niñez desvalida.

Local

Se solicita uno amplio, con comodidades para talleres, de precio módico.

Dirigirse a Ismael Herrera.

La ovación del domingo

Está definitivamente acordada la forma y organización de la manifestación del domingo.

No habrá desde luego trenes, ordinarios de pasajeros sino exclusivamente de manifestantes, gratis desde luego.

Las personas que vengan la víspera, tendrán alojamiento y todos en general almuerzo el domingo.

El punto de reunión será la Sabana, donde se organizará el desfile hacia la Estación del Norte donde se disolverá la manifestación. No habrá más que dos discursos, el de oferta al General Tinoco y el de agradecimiento del mismo.

Algunas personas, particularmente, prometen presentar algún adorno, así el florista y jardinero Loaiza, arregla un cuadro que llamará la atención.

El orden del desfile es así:

1.-Gran Carroza de los Artesanos de la capital.

2.-Sesenta automóviles adornados con flores y en los que irán señoras y señoritas de la sociedad capitolina.

3. - Pelotón de caballería,

uniformados de blanco y con un abanderado general.

4.-Banda de San José y manifestantes del Cantón Central y distritos adyacentes. Los distritos llevarán carrozas.

5 .- Manifestantes de los otros cantones de la provincia de San José. Cada grupo llevará su Filarmonía, que romperá la marcha.

6.-Banda de Alajuela y ma nifestantes del Cantón Central y distritos adyacentes. En esta sección irán tres landós con señoritas alajuelenses.

7.-Manifestantes de los otros cantones de Alajuela, con la filarmonías respectivas.

8.-Banda de Cartago y ma nifestantes de la Provincia.

9.-Banda de Heredia y manifestantes de la misma Provincia.

10.-Banda de Puntarenas v manifestantes de esa Provincia y de la del Guanacaste.

11.-Banda de Limón y manifestantes de esa Provincia.

12.-Estado Mayor de Caballería.

13.-Gran escuadrón de cacompuesto de cincuenta jinetes | ballería, con clarines y bande- | Rafael Retana, San José.

ra. Este escuadrón cerrarará el desfile.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Carmen Moreno, Minas Abangares. Abelardo Castro, San José. Peregrina Flores, Puriscal, Mariana Guerrero, Las Cañas. Ramón Salazar, San José. Adelia Solfs, Guadalupe. José F. Chavarría; Guadalupe. Odilí Chavarría, Guadalupe. Hernán Chavarría, Guadalupe, Dionisia Mora, San José. Luzmilda Umaña, San José. Gonzalo Chacon, Guadalupe María Pérez, San José. Marcelino Sequeira, Candelaria. Eugenio Almanza, Limón. Samuel Walter, Matina. Jorge Mitchel, Peralta. Neftali Morales, Guadalupe. Samuel Walker, Matina.

SALIDAS

Jesús Alvarez, Florencia. Amelia Cantillano, Sto. Domingo de Heredia. Isaac Chinchilla, Orotina. Juan B. Ri vera, Siguirres. Octavio Chaves, Es trella, María Bonilla, San Pedro Poás, Delia Montero, San José. Pilar Sán chez, San José. Rafael Quirós, Paraíso. Alfredo González, Miramar. Etelvina Fallas, San Sebastián, María Cardone ro, Puntarenas. María Quirós, Capellades. Clotilde Carbajal, San José. Jesús Rojas, Puriscal. O iva Guzmán, San José. José Carmona, San José. Fernando Soto, San Antoni de Belén.

פטטווווטווטטס פטפוויוו

OBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 cénti mos por inserción que no exceda de 20 palabras, Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimun cuatro veces.

M ANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono Nº 341.

RECETAS médicas y fórmulas re cibirán un esmerado despacho en el Botiquin anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulocidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

AFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encon trará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritás. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arrez y de cebada.

GOFIO, gofio, para preparar exqui-sitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

DAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.



Cuando necesite un reconstituyente Ferrovim es el Tonico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contrala anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciorese que Vd. obtiene Ferrovim.

LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

> MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.-Apartado de Correo 730.

> MATIAS TREJOS G. Ahogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frene ; la antigua Casa Presidencial

AZZUCA BES

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frenre a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio;

en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República.-Toda operación se practica sin dolor. Dentadu as artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, -para abajo-de la Iglesia del Carmen.

¿Por 15 colones? Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche funebre en la funeraria de Campos Hnos.

NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO. (Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual-dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo ds mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

-DE-

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, jovería de fantaisa ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.